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А К Т У А Л Ь Н А Я  Т Е М А

Т О Ч К А  Н А П Р Я Ж Е Н И Я

Проект заморожен вместе с людьми

Кое�что и сбоку ясли

М Н Е Н И Е

Жители «образцового»
поселка малоэтажной за�
стройки Никифоровское
замерзают вторую зиму
подряд

Об этом нашей редакции со�
общила жительница поселка
Светлана Голофеева. В 2013
году они с мужем купили
квартиру в доме №3 по улице
Виктора Гюго в поселке, рас�
положенном в районе Химин�
ститута. Для этого им при�
шлось взять ипотечный кре�
дит. Напомним, что проблема
с замерзающими жильцами
домов поселка Никифоровское
не может разрешиться вто�
рую зиму подряд. А энергии,
потраченной жильцами в
борьбе за нормальное суще�
ствование, хватило бы, чтобы
на сто лет вперед нагреть ба�
тареи и воду для всех квартир
Никифоровского. Мы неоднок�
ратно писали на эту тему и
возвращаемся к ней вновь,
так как люди по�прежнему за�
мерзают.

Застройка малоэтажными
домами в поселке началась в
2009 году и должна была за�
вершиться еще в позапрош�
лом. Однако пилотный про�
ект общероссийского масшта�
ба, связанный с малоэтаж�
ным строительством, превра�
тился в долгострой, погряз�
ший в судах и жалобах. А ведь
на этом проекте, соглашение
о реализации которого было
заключено на международ�
ной выставке в Австрии,
предполагалось «обкатать»
сотрудничество властей реги�
онального и муниципального
уровня с частным бизнесом.
Предпринимателям предла�
галось построить дома. А ад�
министрации области и горо�
да Твери, в свою очередь,
брали на себя обязательства,
связанные с подводкой инже�
нерных коммуникаций —

газопровода, систем водоотве�
дения и водоснабжения, до�
рог, а также электросетей. По
подсчетам городской админи�
страции, сметная стоимость
строительства в текущих це�
нах 2009 года составила бо�
лее 707 млн рублей. Финан�
сирование строительства осу�
ществлялось из средств адрес�
ной инвестиционной про�
граммы Тверской области,
которая опубликована на
страничке регионального ми�
нистерства строительства
(www.depstroy�tver.ru).

В 2012 году было возведено
три дома на 60 квартир. Одна�
ко сети электро� и водоснабже�
ния работали по временной
схеме подключения. В кварти�
рах отсутствовали горячая вода
и отопление, так как они долж�
ны работать от индивидуаль�
ных газовых котлов.

В том же 2012 году между
администрацией города и
ГУП «Тверьоблстройзаказ�
чик» был заключен муници�
пальный контракт на про�
кладку инженерных сетей.
Исполнителем работ на сум�
му свыше 62 млн рублей на

контрактной основе стало
ООО «Хозстрой». Однако
организация к выполнению
строительно�монтажных ра�
бот по сетям в 2012�м так и
не приступила. Департамен�
том архитектуры и строи�
тельства Твери «начата пре�
тензионная работа» — так
было разъяснено обеспокоен�
ным жителям в письме (ко�
пия имеется в распоряжении
редакции), отправленном
горадминистрацией. Люди,
купившие жилье в Никифо�
ровском, запаслись обогрева�
телями и терпением.

Летом 2013 года гордума
выделила 2,9 млн рублей для
проведения работ по врезке
газа и другие мероприятия
на объектах незавершенного
строительства. Эти средства
были сняты с реконструкции
автодороги по улице Оснаб�
рюкской. В сентябре прошло�
го года даже началась про�
кладка газовых коммуника�
ций, о чем с радостью сооб�
щили нам жители.

Однако газа, а значит,
тепла и горячей воды в по�
селке до сих пор нет.

Светлана Голофеева, о жа�
лобе которой мы писали
в самом начале, обратилась
в Главное управление «Госу�
дарственная жилищная инс�
пекция Тверской области».
Ссылаясь на ответ городской
администрации, предостав�
ленный в ГЖИ, ей сообщи�
ли, что в настоящее время
«подготавливаются предло�
жения по корректировке
проектной и рабочей доку�
ментации, по выполнению
пусковых этапов». А что
касается подключения к ин�
женерным сетям электро�
и газоснабжения, то в пол�
ном объеме они будут завер�
шены в 2014 году. То есть не
факт, что к следующему ото�
пительному сезону в домах
Никифоровского все же по�
явится тепло.

В целом на этом объекте
демонстрируется какая�то
странная медлительность.
Например, «Тверьоблстрой�
заказчику» понадобился це�
лый год, чтобы дойти до суда
с иском к подрядчику ООО
«Хозстрой»: контракт с ним
был заключен 3 декабря

2012 года. А исковое заявле�
ние в арбитражный суд
Тверской области о том, что
к исполнению обязательств
по многомиллионному кон�
тракту ООО «Хозстрой» так
и не приступало, отправлено
25 декабря 2013 года. Пер�
вое судебное заседание по
этому делу назначено на
третье марта 2014 года.

На минувшей неделе,
31 января, состоялся пуск
газа в многоквартирные
дома в селе Беле�Кушаль�
ское Калининского района.
С опозданием на месяц. Ко�
нечно, там жители ждали
центрального отопления с
1986 года, но до 25 декабря
прошлого года дома отапли�
вались буржуйками. В дан�
ную ситуацию пришлось
вмешаться лично губернато�
ру Тверской области Андрею
Шевелеву.

Наверняка на карте реги�
она найдутся еще «холодные»
точки, где жители неделями,
месяцами или даже годами
ждут обещанного отопления.
И даже если нет, то хотя бы
пример Никифоровского и
Беле�Кушальского свидетель�
ствует о системности пробле�
мы. А значит, и решать ее
нужно в комплексе. Причем
не доводить до чрезвычайной
ситуации, чтобы потом лик�
видировать последствия, а
предупреждать ее. Есть це�
лое областное министерство
ЖКХ и ТЭК, которое, по
идее, должно проводить мо�
ниторинг всех проблемных
объектов. Есть региональное
правительство и органы
местного самоуправления,
представители которых еще
до того, как ситуация нака�
лится до предела, должны
выходить на диалог с насе�
лением. И заранее предла�
гать варианты решения
проблемы, а не кормить
обещаниями.

Наталья КОЛЕННаталья КОЛЕННаталья КОЛЕННаталья КОЛЕННаталья КОЛЕН

Государство намерено на
бесплатной основе и в уп�
рощенном порядке пере�
дать «бесхозные земли»,
в том числе и сельскохо�
зяйственного назначения,
гражданам, которые могут
организовать на них лич�
ные подсобные хозяйства
или построить дом. Прези�
дент Путин предложил
увеличить штрафы за не�
использование сельхоз�
земель

Насколько эффективной
окажутся эти меры и не
станут ли они очеред�
ной «декларацией о наме�
рениях»?

Начальник отдела земель�
ного надзора Управления
Россельхознадзора по
Тверской и Псковской об�
ластям Вера БЕЛОКОНЬ:

— Передача из одних
рук в другие земель сельско�
хозяйственного назначения
не решает проблему неис�
пользуемых участков. Дело
в том, что сельхозземли —
это особая категория зе�
мель, которые имеют и
особую ценность. Это
главный источник, даю�
щий продукты питания.
Понять значение сельхоз�
земель могут только аграрии�
товаропроизводители, ко�
торые на ней работают и
знают «что почем». Поэто�
му, если и передавать зем�
лю, то только в руки спе�
циалистам.

Мне известно, что в на�
стоящее время появились
предложения об ужесточе�
нии наказания за неис�
пользование земельных
участков из земель сельско�
хозяйственного назначения
в течение срока, преду�
смотренного законом «Об
обороте земель сельско�
хозяйственного назначе�
ния». Предлагается внести
изменения в ст. 8.8 Кодек�
са об административных
правонарушениях. Законо�
проект устанавливает
штрафы исходя из кадаст�
ровой стоимости сельхоз�
участка. Однако из личного
опыта хочу сказать, что
ужесточение наказания —
полумера, которая мало
что даст. Более важна неот�
вратимость наказания,
чтобы санкция каратель�
ная имела смысл. То есть
нужно не только наказать
нерадивого собственника
сельхозучастка, а заставить
его привести землю в над�
лежащий вид для того,
чтобы ее плодородие было
сохранено.
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Но в отдельных тверских
школах учителей «стимули�
ровали» чуть ли не за мытье
полов и покраску стен, в дру�
гих стимулирующий фонд и
вовсе распределялся дирек�
торами между своими, а не�
угодные получали мизерный
оклад. То есть зарплатный
фонд вроде бы и увеличился,
средний показатель — тоже,
а в реальности увеличивался
лишь разрыв между зарпла�
тами «чужих» и «особо при�
ближенных».

Но дело не только и не
столько в «занимательной
математике» с зарплатами
бюджетников. Оптимизация
в конечном итоге аукается
каждому жителю. Взять, к
примеру, то же сокращение
стационарной медпомощи.
По нашим данным, в 2013

году в Тверской области ста�
ло на 1 тыс. коек меньше.
Места в стационарах сокра�
тили как в городских, так
и в районных больницах. Да,
вместо этого Минздрав РФ
призвал всю страну на бес�
платную диспансеризацию.
Никто не спорит, что бо�
лезнь лучше диагностиро�
вать на ранней стадии. Разу�
меется, своевременное амбу�
латорное лечение предпоч�
тительнее длительного пре�
бывания на больничной кой�
ке. Но сократив стационары
и расширив поликлиники
росчерком пера, никто не за�
думался, что пациенты, нуж�
давшиеся в постоянном на�
блюдении, таким же чудес�
ным образом не исцелятся, а
на приемах у терапевтов как
было несколько «постоянных
клиентов», так и останется.
Ну, не любит российский

народ ходить по врачам
и тратить на это время.

С оптимизацией в обра�
зовании тоже связано нема�
ло интересных историй.
В Тверской области до край�
ностей не доходит (если, ко�
нечно, не считать митингую�
щих детей в Максатихин�
ском районе и их ровесников
из других малокомплектных
школ региона). Но, по край�
ней мере, у нас не завелись
еще такие монстры, кото�
рые вовсю наводят ужас
в городах�миллионниках.
Называются они «образова�
тельные комплексы». То есть
к общеобразовательной шко�
ле присоединяется, напри�
мер, детский сад. Или школа
искусств. Или спортшкола.
Или все сразу. В общем,
получается кое�что и сбоку
ясли. Зато проблема нехват�
ки мест решена, управлен�

ческий персонал «оптимизи�
рован» (было три директора
— стал один), расходы со�
кращены. А потом родители
гадают: как так получилось,
что они стояли в очереди
в детсад рядом с домом,
и стояли третьими, а вышло,
что ребенок пойдет в «ком�
плекс», да еще и тридцать
третьим.

В Верхневолжье в 2012
году такие образовательные
комплексы начали появлять�
ся в сфере профобразова�
ния. В частности, единствен�
ное на всю страну золото�
швейное училище в Торжке
лишилось статуса художе�
ственного и стало филиалом
Тверского промышленно�
экономического колледжа.
Срок обучения там сокра�
тился с 3 лет до 2,5, и пого�
варивают, что профильные
диспциплины все чаще от�

даются на «самостоятельное
изучение».

Закрытие малокомплект�
ных школ, реорганизация
профобразования, оптимиза�
ция медучреждений, сокра�
щение сети соцзащиты —
ко всему этому население
оказалось не готово. По
крайней мере, жителям
Тверской области никто не
потрудился объяснить, что
будет происходить и как.
Не говоря уже об экономи�
ческом эффекте, который да�
дут процессы оптимизации
(если его вообще кто�то про�
считывал). Так и возникают
на карте региона маленькие
митинги, а словосочетания
«ржевские врачи» и «макса�
тихинские школьники» ста�
новятся известными на всю
страну.
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